

Fecha: 29-06-2025 78.224 Pág.: 12 Tiraje: Cm2: 873,1 VPE: \$8.686.813 Medio: La Tercera Lectoría: 253.149 La Tercera - Pulso Favorabilidad: Supl.: No Definida Noticia general

Título: Qué hay detrás del boom de los Hubs municipales 'de emprendimiento

P12

## **HUB EMPRENDE**

principios de mayo pasado, ocho alcaldes de la Región Metropolitana se reunieron en la comuna de Providencia. De forma telemática, el edil de Puerto Montt se unió a la cita. A pesar de ser todos cercanos a la centroderecha, no se trató de un encuentro con fines políticos. El objetivo era la creación de la primera Red Chilena de Hubs Municipales, instancia que busca incentivar y apoyar el emprendimiento e innovación a nivel local y nacional. Si bien la iniciativa surgió desde Providencia, comuna que encabeza Jaime Bellolio, rápidamente se sumaron Ñuñoa, Lo Barnechea Huechuraba, Colina, La Florida, Vitacura, Puerto Montt v Las Condes.

Han pasado casi dos meses y va son 18 municipios los que forman parte de esta tendencia por crear centros que promuevan y apoyen, principalmente, al emprendimiento comunal, con diferentes objetivos secundarios, según cada realidad. Antofagasta, Concepción, Peñalolén, Temuco, La Unión, Coyhaique, Independencia, La Reina y Punta Arenas son las recientes incorporaciones, además de Santiago, zona que podría sumarse en los próximos días, lo que habla de un fenómeno transversal en términos de localización y color político (14 municipios se identifican con la centroderecha; tres con la centroizquierda y uno es independiente)

"El interés surge por la necesidad de dar mejores respuestas, en tiempo y forma, a las demandas de los vecinos de cada comuna. Esto es bien notable porque, en general, las organizaciones públicas tienen el estigma de ser organizaciones que no innovan. Sin embargo, ese paradigma se ha ido rompiendo", analiza Arturo Labbé, director de Corporate Venturing de ChileGlobal Ventures de Fundación Chile. Sobre esta tendencia, agrega que "las municipalidades se están convirtiendo en verdaderos laboratorios de innovación territorial. Espacios donde los emprendedores y startups pueden validar sus soluciones en terreno, mientras que las comunidades se benefician directamente"

La comuna de Providencia fue una de las precursoras de este tipo de espacios, mediante la habilitación en 2018, del Hub Providencia, que reúne al ecosistema de emprendimiento comunal e, incluso, de otras latitudes. Según el alcalde de Providencia, Jaime Bellolio, se trata de ayudar en tres problemáticas fundamentales "Un lugar para comenzar, para lo cual tenemos un cowork; así como el tema del financiamiento Pero como no tenemos plata para entregar a los emprendedores, los capacitamos para que postulen a proyectos, por ejemplo, de Sercotec o Corfo", detalló en el programa Hub Emprende de Radio Duna. El tercer pilar es tratar de ser un lugar de "incubación", para llevar los negocios de los emprendedores a la práctica dentro de

Municipalidades ya forman parte de la Red Chilena de Hubs Municipales, creada en mayo pasado.

Una iniciativa conjunta de: 

Bci









## Qué hay detrás del boom de los **Hubs municipales** de emprendimiento





En distintos puntos del país, los municipios están abriendo espacios para reunir a emprendedores. "Suele entenderse que el emprendimiento es solo para jóvenes taquilleros que hacen cosas tecnológicas. Pero también hay personas de más de 60 años", dice Jaime Bellolio, alcalde de Providencia.

## Por: Daniel Fajardo

"Suele entenderse que el emprendimiento es solo para jóvenes taquilleros que hacen cosas tecnológicas, lo que está bien y tenemos de esos casos. Pero también hay personas de más de 60 o 70 años que hoy están emprendiendo", destaca Bellolio, quien pone énfasis en que de los 2.500 proyectos que se han concretado en los siete años de vida del recinto, 2.000 son liderados por mujeres

Otra de las comunas pioneras ha sido Renca. Bajo la administración del alcalde Claudio Castro (IND), a fines del 2024, inauguró el centro de Innovación "La Fábrica", un espacio abierto a la comunidad que busca aumentar la empleabilidad en la comuna, potenciar capacidades y emprendimientos locales a través de nuevas tecnologías. Con una inversión de aproximadamente \$467,5 millones, está emplazada en lo que era un supermercado abandonado por años en el sector de Freire con Manuel Rodríguez.

En Ñuñoa, el alcalde Sebastián Sichel está en una iniciativa similar con "Hub Ñuñoa", que tiene foco en emprendimientos del área turística y creativa, además de atraer empresas tecnológicas a su comuna. Dependiente de la Dirección de Emprendimiento, Pymes e Innovación (que fue creada en abril de este año), el lugar físico donde se encontrará el recinto se aprobó el mes pasado por el Concejo Municipal y se prevé que abra las puertas en agosto de 2025. Según indican desde el municipio, "dentro de los elementos, destaca un gran Centro de Atención al Emprendedor. con varias metas a la vista como la generación de nuevas patentes (de innovaciones), atracción de empresas e inversiones y formalizaciones, entre otros elementos".

En una línea similar, a partir del 2 de abril comenzó a operar en La Florida la "Casa Emprender", para atender a la zona suroriente de la capital, que incluye además un centro de estudios de innovación y análisis. La iniciativa "contempla más de 1.000 cursos y talleres disponibles de manera gratuita en que los asistentes contarán con un espacio de cowork, en el que podrán desarrollar nuevos negocios, acceder a capacitaciones en áreas clave como marketing digital, tecnología, finanzas, desarrollo de negocios y habilidades blandas", explican desde la Municipalidad de La Florida.

El auge de los centros que reúnen a gobiernos comunales y emprendedores hizo florecer con fuerza este tipo de iniciativas en regiones y zonas extremas. Uno de los primeros en subirse al carro fue el alcalde de Puerto Montt, Rodrigo Wainraihgt, en el marco del plan "Innova Puerto Montt", que se basa en cuatro pilares que conforman la denominada Cuádruple Hélice: el sector público, el sector privado, la academia y la sociedad civil.



"Antofagasta es prácticamente el Silicon Valley, no sólo de la minería, sino que también energía, tecnología, data center, entre otros. Por ende, cuna de emprendedores", dice el alcalde Sacha Razmilic.

De hecho, a principios de año, la ciudad sureña fue sede del Foro de Innovación y Tecnología (FIT) 2025, así como del Blue Week Los Lagos 2025. "En forma paralela, hemos alcanzado un acuerdo con Puerto Varas en materia de innovación. Vamos a apoyar su postulación a un campus Startup que viene financiado por Corfo; mientras que Puerto Montt va a postular para ser la sede del Centro de Economía Circular, concurso que implica una inversión superior a los \$9.700 millones". explica Wainraihgt.

En el otro extremo de país, la comuna de Antofagasta también está armando su Hub, pensando siempre en las ventajas productivas que tiene esta región. "Antofagasta es prácticamente el Silicon Valley, no solo de la minería, sino que también energía, tecnología, data center, entre otros. Por ende, cuna de emprendedores de alto impacto para esta industria", comenta Sacha Razmilic, alcalde de Antofagasta. Respecto a la importancia de que los gobiernos locales lideren estos espacios, la autoridad comunal apunta: "Hay todo un encadenamiento productivo donde los municipios no pueden estar ajenos"

Desde su rol de presidente de la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM), el alcalde de Zapallar, Gustavo Alessandri, señala que este auge de los Hubs municipales de emprendimiento refleja una evolución en la gestión local hacia una nueva administración pública. "Se generan redes, se prototipan ideas, se transfieren tecnologías, y se crean incluso políticas públicas desde una lógica participativa. Este fenómeno no solo impulsa la productividad de los gobiernos locales, sino que está cambiando la forma en que entendemos el desarrollo territorial en Chile", concluye el jefe comunal.

